

Una pandemia de errores

**Cómo y por qué la mala gestión del
Gobierno convirtió a España en campeona
mundial del coronavirus**

FRANCISCO MERCADO



EDICIONES DEUSTO

Sumario

Prólogo. Todos somos pandemia, pero algunos somos más pandemia	11
1. Enero: China nos contagia, pero nos enseña el camino	19
2. Febrero: pista libre de aterrizaje a los contagios italianos	41
3. Siete días ciegos de marzo para el suicidio	67
4. Cuando el ritmo de contagios bajaba, llega el 8M y se dispara....	97
5. La larga resaca del 8M: del desfile a la calle no se pisa.	161
6. El sistema sanitario, la derrota de la Armada Invencible de Sánchez	187
7. Una eutanasia ni dulce ni querida por más de cuarenta mil españoles.....	209
8. Residencias: más de veinte mil muertes ocultas en habita- ciones bien ventiladas.....	238
9. Las malas compras chinas salen muy caras	306
10. Alemania prepara sus test un mes antes de tener infectados....	346
11. Portugal aprende de los errores españoles y se confina con pocos casos	360
12. El precario fuego griego derrota la invasión del coronavirus	369
13. El virus mata la verdad	379
Epílogo. Junio, salimos a ciegas de la UCI camino de la playa ...	407

Prólogo

Todos somos pandemia, pero algunos somos más pandemia

Cuando doy las primeras pinceladas a este prólogo, el 20 de mayo de 2020, España es campeona mundial del coronavirus. Tiene ya más de 278.000 casos. Y 27.888 muertos. Los telediaros ponen el punto de mira en el veloz crecimiento del virus en EE. UU., Francia, el Reino Unido o Brasil. Siguen el señuelo que tiende el Gobierno: los números absolutos. EE. UU. registra ya 1,5 millones de infectados y 93.000 muertos. También nos supera Rusia en número de afectados, 308.000. Brasil nos pisa los talones, con 271.885 contagiados...

Y si hablamos de cifra total de muertos no sólo nos rebasa EE. UU. También el Reino Unido (35.341), Italia (32.169) y Francia (28.022). España, en términos absolutos, es el tercer país en contaminados del mundo. Y el quinto país en muertos. España está en el pelotón de cabeza del mundo en contagio y mortandad. O negligencia. Pero es mejorable su puesto. ¿Y si dividimos población por número de contagios o muertos? ¿Qué ocurre si calculamos la tasa por millón de habitantes para averiguar el peso real de infectados y muertos que soporta cada país? La tasa da la imagen real del drama o éxito de cada nación. El Gobierno español nunca da esa proporción. Sería desnudar su gestión. Y su foto mundial es terrible.

Quizá si alguno mira la página de Sanidad del 20 de mayo le

extrañará la cifra de 278.000 infectados en España. Sólo aparecen 232.555 contagiados. Resta 45.807 que han dado positivo en los test de anticuerpos y que sí ofrecía cinco días antes, el 15 de mayo. Es el último día que el Gobierno da la cifra de ese grupo de infectados. Pero los analistas mundiales no eliminan tales contagiados. Y guardan la cifra de esa jornada.

No pueden entender que un país tenga un día 278.000 afectados y a partir del día siguiente (16 de mayo) sólo 230.698, sólo porque la goma de Simón borra desde ese momento la tasa que más crece: los positivos por test de anticuerpos, que un día fueron enfermos o infectados. Los demás países sí los suman. La OMS exige notificar casos probables y confirmados. El doctor Simón, de un plumazo, se ventila 45.000 contagiados de coronavirus que en unos días ascenderán a 50.000, 60.000, etc., a medida que se expandan los test rápidos. Las gráficas de Sanidad indican que esos test suben, pero no los contabiliza. Sólo un test masivo como el de Torrejón ya añade 26.000 positivos.

Pero da igual que el Gobierno trampee. El mundo ha hecho la foto de España durante la pandemia. La del 20 mayo es similar a la de días y semanas precedentes. Arroja que España se merece ganar el mundial del coronavirus. No quedar segunda o tercera. Sánchez ha hecho mucho por situarnos en cabeza y no se puede conformar con un papel secundario. Y gana el mundial.

España es el país con mayor tasa de contagios del mundo por millón de habitantes, salvando minúsculos territorios que distorsionan las cifras por su escasa población y que luego citaré. La España pilotada por el prudente Sánchez golea en tasa de afectados a los EE. UU. bajo el timón del excéntrico Trump que recomienda beber lejía: Estados Unidos tiene 4.750 infectados por millón de habitantes y España 5.963 por millón. Rusia sólo tiene 2.115 casos por millón. El Reino Unido, 3.667. Italia, 3.749. Francia, 2.771. Alemania, apenas 1.115. En días precedentes, la ventaja española aún era mayor.

Sólo nos ganan Luxemburgo, Andorra, San Marino, Qatar y el Vaticano por tasa de contagios. Su escasa población hace que un número reducido de casos parezca estadísticamente una marea. Luxemburgo, con la mayor tasa de infectados, suma menos

de 4.000 casos. Y San Marino, 655. Por tanto, tales países apenas existen en materia de pandemia. No pueden rivalizar con España. Y si Sánchez a estas alturas quiere mirar de reojo a países que lo hayan hecho peor, tiene que dirigir la vista al Vaticano o a Qatar, pero a ningún otro país del globo. No puede despreciar a Trump.

El presidente norteamericano se está dando toda la prisa que puede en hacerlo mal. Pero aún sigue detrás de Sánchez. Todos los países del globo se han contagiado menos que España. La estadística en unos meses puede cambiar, y cambiará. Y alguno de los rivales de España podría arrebatarse el liderato. Pero en mayo de 2020, cinco meses después del brote del coronavirus, la campeona es España con Sánchez de seleccionador. El mundial de esa primavera lo ha ganado. Nadie se lo puede arrebatarse.

La vicepresidenta Carmen Calvo quiere empañar la victoria con supuestas ayudas geográficas: «Nueva York, Madrid y Pekín están en línea recta, tres de las grandes ciudades donde se ha dado un problemón del demonio». La ministra Teresa Ribera también resta méritos a su jefe y culpa al mapa: «Portugal paró antes. Venía del este y ellos están un poco más al oeste y entonces pudieron parar un poco antes». Eso explica que, respecto a la tasa de infectados, Portugal tenga la mitad que España: 2.885 infectados. Ninguna ministra quiere reconocer los méritos presidenciales en coronar la tasa de contagio mundial.

¿Y la tasa mundial de muertes por millón de habitantes?

¿Puede España aspirar al doblete? Barre aún más a todas las naciones. A 20 de mayo, dobla la tasa de muertos de Trump. España, 597 fallecidos por millón de habitantes; EE. UU., 283.

Naturalmente, los telediarios omiten tal dato. Difunden el más visual, pero el más irreal. El que proporciona cada día el Gobierno. EE. UU. tiene 83.558 muertos. Y España sólo 27.770.

Mensaje subliminal: ahora, critica la gestión de Sánchez con tales cifras de EE. UU. Pequeña anotación: mido la tasa por millón de habitantes sólo con los muertos registrados por Sanidad. Si computara los muertos que desvela el MOMO (monitoriza excesos de muertes sobre el año anterior: más de 35.000 el 20 de mayo, más de 43.000 en junio), España tendría el Guinness de

fallecidos por coronavirus. Pero hago la comparativa sólo con los españoles que Illa dice que están muertos por coronavirus.

Nadie computa qué población tiene cada país. Y, por tanto, qué país está más castigado. Rusia sólo tiene 20 muertos por millón de habitantes. El Reino Unido, 521. Francia, 429. Alemania, 98. Portugal, gracias a estar al oeste, apenas 122 muertos. Pero España no es invencible. Se le resiste Bélgica. Acumula 790 muertos por millón, pero sólo suma 9.150 muertos. Y Andorra y San Marino, que con 51 y 41 muertos, sufren tasas disparatadas.

Doblete conseguido. España gana el mundial de víctimas mortales, salvadas estas excepciones fruto de la distorsión estadística. La distancia con el resto de países es notable.

China, origen de la pandemia, suma 2 muertos por millón de habitantes. ¿Tanto miente? Corea del Sur, 265 muertos. ¿Maquilla sus cifras? Holanda, 334 muertos. Grecia, 16 muertos. Irán, 85 muertos. India, 2 muertos. Hong Kong, 1 muerto. Tailandia, 43.

¿Qué han hecho sus Gobiernos para estar tan por debajo de España en tasa de muertos? ¿Cómo puede ocurrir en países vecinos de China? ¿Cómo España logra superar en mortandad a países con peor sanidad y economía como Bulgaria, Hungría, Rumanía...? O Azerbaiyán, Uzbekistán, Honduras, Armenia, El Salvador, Gabón... La vuelta al globo da igual resultado.

¿Podría España aspirar a un triplete? ¿Puede ser España el país que más sanitarios tiene infectados de coronavirus? Según un informe de abril del Centro Europeo para la Prevención y el Control de Enfermedades (ECDC), el 20 % de los casos en España afectan a este colectivo, y en Italia ese porcentaje se reduce al 10 %. En EE. UU., los sanitarios contagiados apenas llegan al 3 % y en China se sitúan en el 3,8 %... Esto se decía en abril, cuando los sanitarios contagiados españoles sumaban 35.000. El 14 de mayo ya son casi 40.000. El 18 de mayo ya son 51.090. Son más que todos los infectados de Holanda, Portugal, Qatar, Suecia, Suiza, Bangladesh, Polonia, Ucrania, Irlanda, Indonesia...

Los sanitarios españoles contagiados suman por sí solos la cifra de infectados de un país entero. Son la nación número diecisiete del mundo por cifra de contagios el 14 de mayo.